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香港文匯報訊（記者 張弦）歐盟駐港澳
辦事處昨日宣布，今年秋季開始，包括港
人在內的所有非歐盟旅客入境歐洲時，需要
於邊境登記指紋和臉部影像。同時，歐盟
將於明年上半年起實施「歐洲旅行信息授
權 系 統 （European Travel Information and
Authorisation System， ETIAS）」，所有來自
免簽證地區的旅客（包括香港、澳門特區護照
持有人等），出發前要在網上申請ETIAS認
可。有香港旅行社相信，新安排不會令遊歐旅
客卻步，並能加快清關。
歐洲30個國家，包括法國、德國、荷蘭、

意大利和北歐五國等29個神根公約區成員國

同實施新入境措施，要求逾60個現時享有免
簽證國家或地區的旅客，在入境前預先申請
ETIAS，涉及免簽證國家或地區包括中國香
港、澳門、台灣地區、新加坡、美國、英國
等。

歐盟辦事處：港免簽地位不變
歐盟駐港澳辦事處昨日表示，事先在網上申

請ETIAS，申請人要提交姓名、地址、旅遊證
件等個人資料，旨在增強歐洲的安全，並對登
記的護照信息進行檢查，包括與歐洲警察組織
等機構的數據庫進行比對，每份許可證有效期
3年，每項申請收費7歐元，折合約60港元，

18歲以下和 70歲以上免費。辦事處同時強
調，香港免簽證地位不變。

縱橫遊：讓清關手續更快
縱橫遊常務董事袁振寧向香港文匯報表

示，歐盟新要求的許可證不屬於簽證，不涉
及批核的性質，故認為該新要求不會造成太
大影響。
他指出，旅客需要提交的是簡單資料，讓當

地的清關手續更快些，新措施剛開始實施時可
能會有少許阻礙，因為新的版面連結，大部分
都是英文，長者可能未必認識英文，或者操作
手機、網上系統不純熟，「旅客有不明白的地

方可以到縱橫遊分行，職員可以直接用他們的
手機協助處理申請。」

東瀛遊：無損港人遊歐意慾
東瀛遊執行董事禤國全表示，今年秋季開始實

施的登記指紋和臉部影像新措施，並非新鮮
事物，在香港出入境亦會被這樣要求，相信
不會影響港人遊歐意慾，「暫時未收到報歐
洲團的團友和其他市民有這方面的疑慮。」
就事先網上登記的要求，禤國全表示加拿

大、澳洲等地都已經實施，亦未見到有提交澳
洲、加拿大申請的旅客被拒絕入境，因此認為
想入境歐洲的旅客無須太擔心。

港人免簽遊歐明年起須申ETIAS

香港文匯報訊 香港公共房屋資源緊絀，房協
由今年4月起擴大富戶政策的覆蓋範圍。房協總
監潘源舫昨日接受電台訪問時透露，房協已發出
近 2,000 份申報表予相關住戶，收回約 99%表
格，其中有10戶由於家庭入息超出限額等原因，
主動交還單位；另有兩戶在申報表中表明有住宅
物業，已經交回單位和遷出。房協表示，會審查
住戶持有的車輛價值和內地物業，但暫時不考慮
設舉報獎勵。

會審查持有車輛價值和內地海外物業
潘源舫表示，房協會審查住戶持有的車輛價值

和內地或海外物業，「是否名車都好，都會看看
它的淨值，什麼是淨值？車的淨值就是扣減了折

舊率、扣減了未償還分期付款。如果有海外物業
或內地有物業，我們都會審查，但因我們不是政府
機構，就沒有直接渠道，但會與相關政府部門，例
如包括房署等，可以提供協助給我們都會審查。」

暫不考慮設舉報獎勵
房協於今年首5個月收到150多宗舉報，較去

年全年多近一倍。不過，潘源舫表示，房協暫時
無意效法房委會推出 3,000 元舉報獎賞制度，
「過去半年至一年，整體社會氣氛對於打擊濫用
公屋這件事，大家有共識和知悉情況。我們都相
信現時提供的舉報渠道都頗有效，所以暫時未有
一個類似房委會考慮的獎賞制度。」
房協轄下有3萬多個單位，但目前只有一成多

受富戶政策規管。房協表示，所有新簽訂租約都
會加入富戶政策條款，預計今年內受規管數目會
提升至4,000戶。

新界公屋輪候較市區平均快一年
另外，署理房屋局局長戴尚誠昨日在立法會大

會上表示，去年新界區公屋申請者的輪候時間，
一般較市區或擴展市區的申請者平均短約一年。
未來，新公屋單位供應將集中在新界，預期輪候
新界區的公屋申請者會持續較快獲編配單位。
他強調，公屋整體平均輪候時間只反映過去12

個月內獲分配入住公屋的一般申請者情況，而不
應用作估算正在輪候公屋申請人獲編配公屋所需
的時間。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）運輸及物
流局昨日在書面回覆立法會議員陳沛良質詢
時表示，過去5年，運輸署和警方接獲有關
士司機違規的投訴呈上升趨勢。其中，警方
去年共接獲9,584宗投訴的士個案，較前年
上升近70%，涉及濫收車資、拒載和兜路投
訴增幅較大，而去年有57宗檢控個案全部
定罪。警方和運輸署會繼續加強合作，透過
執法、宣傳教育等措施打擊的士司機不法行
為，改善訪港旅客在留港期間的旅遊體驗。
據運輸及物流局諮詢保安局、運輸署和警
務處後提供的數字顯示，警方去年共接獲
9,584宗投訴的士個案，較前年5,673宗增加
3,911宗，增幅68.9%，較2019年4,167宗投
訴上升逾129%。
在去年所有客戶投訴中，包括1,034宗濫

收車費、1,435宗拒絕或忽略接受租用、924
宗兜路、180宗拒絕或忽略駕駛的士至租用
人指示的地方和16宗涉及的士計程錶的違
例事項，當中以濫收車資投訴升幅最多，餘
下5,995宗其他投訴，包括的士司機行為無
禮不檢、兜攬乘客、駕駛行為不當等，為近
5年來最高。

去年57宗檢控全部定罪
同時，運輸處接獲的有關投訴的士個案也

呈上升趨勢，其中2023年接獲濫收車費的
投訴就有340宗，比2022年高出一倍。駕駛
行為不當有374宗，較去年多120宗。其他
投訴包括涉及的士計程錶的違規行為、拒絕
提供收據、在車上有乘客時抽煙等不當行為
有1,164宗，比去年多近400宗。
同時，過去5年與的士司機相關的22項罪

行，包括濫收車費、拒絕或忽略接受租用等
的定罪率達到100%，其中去年全年57宗檢
控全部定罪。
運輸及物流局表示，的士司機違例兩級制
罰則已於去年12月22日生效，記分制度亦
將於今年9月22日生效，相信有助打擊相關
違法行為，從而提升的士服務的整體質素。
如市民懷疑司機涉嫌拒載、濫收車資等違法
行為，可記下司機姓名、車牌、時間、地點
等資料，然後向警方舉報，若有足夠證據，
警方必定會採取執法行動。

警有效打擊的哥違法 改善旅客體驗
同時，警方一直採取各種有效方式打擊的士司機違
法行為，改善訪港旅客在留港期間的旅遊體驗。警方
與的士業界於4月起已推行為期三個月的蘭桂坊的士
大使計劃，向的士乘客派發的士資訊卡。的士業界亦
會安排守法和優質的士前往蘭桂坊服務，確保在晚上
的高峰時段有足夠的士供應，至今已協助超過7,000
名市民和遊客乘搭的士。

據立 法 會
《 數 據

透視》顯示，建造業
意外率和死亡率分別較

整體水平高1倍和2倍。去
年，建造業傷亡個案錄
4,377宗，是最少18年以來
的新高，其中死亡個案多
達17宗，佔當年所有職業
意外死亡總數的三分之

二。文件指，自政府去年提高違反職業安全條例罰
則後，建造業定罪傳票數量明顯上升，但平均罰款
僅約9,000元。

勞福局：法庭判決無原則上犯錯
孫玉菡昨日在回覆議員質詢時表示，條例修訂
及實施迄今一年左右，被判罰的個案數量仍然很
少。政府會於法例實施兩年後檢視個案判罰情

況，再向立法會交代。
他表示，局方與律政司商討後，認為法庭就該
宗個案的判決並無原則上犯錯、判罰金額無明顯
不足，並無有力理據提出上訴，故最終無提出覆
核或上訴申請。就每宗個案向法庭呈交檢控要求
時，都已清楚解釋已修訂法例，顯示出社會認為
涉及工業意外的罰款應大幅增加，惟最終判罰多
少是由法庭決定。

工聯倡公務工程招標採扣分制
身為工聯會理事長的立法會議員黃國昨日接受

香港文匯報訪問時表示，政府修例提高職安健罪
行罰則旨在提高阻嚇力，以降低工業傷亡，但工
會統計發現，修例前後工業傷亡數字分別不大。
「法院就致命工業意外的判罰，亦與修例前類
似，看不到明顯區別，增加阻嚇力的立法原意未
有達到，情況很不理想。」他擔憂長此以往，工
業傷亡個案持續上升，促請律政司檢視個案提出
上訴，依照新例判處較具阻嚇力的刑罰。
「政府工程量最多，應該以身作則，於合約中

明確規定，所有公務工程必需執行最高規格職安
健標準。」黃國說，公務工程中工業傷亡數字，
亦與私人工程相若。政府工程招標遵循「價低者
得」原則，而執行嚴格職安健標準需要額外成

本，若政府不在合約中明確規定最高職安健標
準，承建商就會降低職安標準以節省成本。
為此，他建議公務工程招標實施扣分制，將出

現嚴重工業意外的承建商，因應具體情況扣分，
降低下次中標機會：「政府可用手段很多，包括
將嚴重違規承建商釘牌。」
身為工聯會會長的立法會議員吳秋北在立法會

上批評，修例後的效用非常不理想，「入罪少且
判罰輕，無法阻止工業意外發生，那這個法例有
什麼用呢？」他促請政府就近日發生的工業意外
進行研究，以防止再有相關意外發生。

勞聯籲檢視公訴罪行極嚴重個案定義
勞聯議員林振昇直言：「（經修訂）職安健法

例簡易程序罪行只是罰款5萬元，我不知政府如
何理解？是否符合當初修例的原意？是否增加了
阻嚇力？或可公訴罪行中的極嚴重個案定義，是
否有需要檢視？」
「在加大罰則外，教育培訓巡查和科技應用都

起到防範意外的作用。政府會盡多方努力，令工
業安全得以改善。」孫玉菡表示，勞工處意識到
工人的安全意識同樣重要，而在最近檢控個案中
不少為工人。政府已在宣傳方面採取更多工作，
提高工人安全意識。

香港文匯報訊 香港大學近日發生的校政風波備受
社會關注。港大校委會昨日召開特別會議，不過，
不足半小時迅速完結，消息指會上並無討論「敏感
議題」。校方指，校長張翔與校委會主席王沛詩均
有出席會議。
港大校委會昨日下午4時召開會議，前立法會議
員石禮謙、摩根大通董事總經理劉伯偉、港大矯形
及創傷外科學系名譽臨床教授周肇平等校委相繼到
達。新暫任行政及財務副校長田之楠亦有現身。

不過，會議召開不足半小時後結束。有校委陸續
離場，田之楠與石禮謙離開時，均未有回應媒體提
問。據了解，5位校委會直接任命的新副校長，只有
田之楠現身，未知他以什麼身份出席；其餘4名新
副校長則無現身。原首席副校長王于漸亦無現身。
對於港大內部管理爭議，身兼校監的特首李家超

日前介入並成立調研小組開展工作，包括已跟校長
及校委會主席會面，盡快會見所有相關人士，校對
紀錄，了解事實真相。

特區政府於去年修例，調

高職安健罪行的最高罰款至

1,000萬元。特區政府勞工

及福利局局長孫玉菡昨日在

立法會會議上透露，截至上月31

日，勞工處就8宗致命工業意外引用

新例，提出共111項檢控，其中一宗已

完成聆訊，兩名非建造業工業經營東主分別

被罰款5萬元。多名立法會議員批評判罰欠

阻嚇力，促請特區政府上訴，以及對公

務工程招標制度實施嚴格的扣分制，

對曾出現嚴重工業意外的承建商

扣分減低中標機會。

◆香港文匯報記者
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港大校委會開特別會議
約半小時結束

◆警方一直採取各種有效方式打擊的士司機違法行
為，改善訪港旅客在留港期間的旅遊體驗。資料圖片

房協收回99%富戶申報表 10戶主動交還單位

◆地盤工人工
作存在職安健
風險，理應獲
妥善保障。

資料圖片

香港文匯報訊（記者 莫楠）黃大仙孔教學
院大成小學的辦學團體日前宣布計劃在2026/
27學年停辦該校，並將撥款600萬元協助學
生過渡。不過，該校校長和多名校董反映，
停辦決定未有按程序由法團校董會討論，其
後教育局指學校管理失效，宣布介入委任校
董處理學校停辦事宜。對近日風波，孔教學
院昨日發表聲明指，歡迎教育局委派校董加
入學校的法團校董會。校監湯偉倫決定，將
法團校董會會議延期至教育局委派新校董加
入後舉行，以有效地討論過渡方案並盡早達
成共識。
聲明中提到，停辦大成小學是孔教學院經

過深思熟慮後作出的決定，並已向教育局通
報，學院一直以學生福祉為首位，並一直希
望能盡快與不同持份者直接溝通。對於早前
辦學團體兩次嘗試透過校方和學生家長、教
職員等不同持份者溝通不果，學院表示遺
憾。
大成小學是去年5間小一收生不足而不獲派班
的小學之一，至今年學校小一收生高於16人開
班線，獲重新納入教育局資助機制。不過，因
應黃大仙區內學童人數未來持續下降，孔教學
院早前指，學校未來獲派零班的可能性不低，
因此做出停辦的決定。未來辦學團體或考慮轉
辦非牟利私立學校，但尚未有具體時間表。

孔教學院：待教育局委派新校董後才開會


